

**Association Mémoire Lausanne, 25  
février 2023**

Madame la Conseillère d'Etat,  
Monsieur le Conseiller municipal,  
Madame la Présidente du Conseil  
communal  
Mesdames et Messieurs les députés,  
Mesdames et Messieurs les conseillers  
communaux,  
Monsieur le président de l'AML,  
Messieurs les membres du comité et  
membres de l'association de mémoire de  
Lausanne,  
Mesdames, Messieurs, et vos titres et  
fonctions,  
Chères invité.es

Je suis très fière de vous *transmettre* les vœux du Grand Conseil à l'occasion de l'anniversaire de votre association.

**Transmettre**... nous voici déjà au cœur de votre action. Transmettre et **conserver** pour protéger.

Transmettre et **raconter** pour ne pas oublier.

Cela fait 125 ans que vous récoltez avec minutie de petites traces qui font la mémoire de notre Cité. Pour qu'on se souvienne de ce qu'elle a été **hier**, et pour inspirer ce qu'elle sera **demain**.

L'association « **Mémoire Lausanne** » est née dans l'agitation du renouveau, dans la course à la modernité et au développement qui agite Lausanne à la fin du 19<sup>ème</sup> siècle.

Nouveaux bâtiments, nouveaux logements, nouveaux commerces, nouvelles lignes de transports publics... et nouvelle gare : *je ne sais pas pour vous, mais tout ça me rappelle étrangement l'époque actuelle !*

Un peu comme aujourd'hui donc, Lausanne est en chantier, trouée de partout... on abat l'ancien pour ériger du neuf.

On est fier de ce développement, de cet appel d'air pour notre belle et moderne capitale du Pays de Vaud, mais on s'inquiète tout de même un peu pour sa mémoire...

Et voilà votre association à l'œuvre : dans un magnifique travail de collecte d'objets et de documents historiques qui racontent la

ville, la vie de l'époque, notre passé, nos **racines**.

Chers invités,

Les racines, ça me connaît... j'entends ici celle des arbres ! Pendant 5 ans en effet, j'ai été responsable du patrimoine arboré de la Ville de Lausanne.

Un magnifique travail qui m'a permis de découvrir tous les recoins de la ville – ses parcs publics, ses morceaux de forêts, ses impasses et ses jardins secrets.

Croyez-moi, à cette époque, je connaissais mieux les rues d'ici qu'un chauffeur de taxi !

En parcourant Lausanne à la recherche de « mes » fameux arbres, j'ai constaté une chose intéressante :

Derrière tout grand bâtiment, il y a un grand arbre.

- Le cèdre à encens de Rumine
- Le charme de la Tour Haldiman
- Le séquoia de Mont Repos
- Le pin des escaliers du marché
- Le hêtre de l'Hermitage

C'est une jolie image que celle d'un patrimoine qui se repose à l'ombre d'un autre.

De l'ombre à la lumière du passé, ce travail de recensement m'a convaincue d'une chose : l'importance du **devoir de mémoire**, et la nécessité de reconnaître,

trier et classer nos objets-témoins, petits et grands.

Bien sûr on ne peut pas faire entrer un arbre dans un musée... mais ils sont un patrimoine vivant et, eux-aussi, portent la mémoire de notre ville. Ils sont les témoins remarquables des époques qui nous ont précédées et de celles qui vont nous suivre – pour autant que nous leur laissions encore de la place et de l'air frais !

Mesdames et Messieurs

Le monde change si vite – et pas toujours pour le meilleur. Nous sommes noyés sous les informations, sous les tendances du moment... D'un seul moment.

Les paroles s'envolent, les images fusent : la plupart n'ont pas le temps de s'installer dans nos mémoires. Elles disparaissent

tout simplement et, avec elles, le souvenir d'un instant.

" Vivre, c'est se souvenir, et se souvenir c'est vivre".

Je trouve très beaux ces mots de l'écrivain britannique **Samuel Butler**. Ce sont des mots qui restent, ceux-là. Comme un encouragement pour le travail de votre association.

Pour que nous, Lausannoises et Lausannois puissions nous souvenir de l'histoire de notre ville. Et pour que nous puissions vivre avec elle.

Merci pour votre attention.